
	
	

QUESTIONNAIRE	ELECTIONS	REGIONALES	
JUIN	2021	

	
REGION	:	Bretagne	

	
LISTE	:	La	Bretagne	avec	Loïg	

TETE	DE	LISTE	:	Loïg	CHESNAIS-GIRARD	
	
Vos	motivations	sur	les	enjeux	écologiques	:	
	
La	Breizh	COP,	grand	projet	de	concertation	pour	construire	ensemble	la	Bretagne	de	demain,	nous	a	donné	un	
cap	et	des	grands	objectifs	:	La	sobriété	est	au	cœur	de	mes	propositions	sur	l’aménagement,	l’activité	
économique,	l’agriculture,	les	transports.	Nous	devons	accélérer	les	transitions	tout	en	préservant	la	cohésion	
sociale,	un	aménagement	équilibré	du	territoire,	continuer	à	produire	écologiquement	en	Bretagne.	Ces	
objectifs	constituent	la	feuille	de	route	de	mon	futur	exécutif	qui	sera	tout	entier	dédié	à	la	construction	d’un	
modèle	de	société	soutenable	en	Bretagne.	
Concrètement,	je	propose	de	mettre	en	place	une	évaluation	climat	du	budget	pour	vérifier	que	les	arbitrages	
budgétaires	sont	compatibles	avec	notre	trajectoire	vers	la	neutralité	carbone.		
Je	propose	de	créer	un	Haut	Conseil	Breton	pour	le	Climat	qui	sera	chargé	d’éclairer	la	décision	politique	pour	
que	celle-ci	soit	compatible	avec	la	lutte	contre	le	réchauffement	climatique.		
Je	continuerai	d’associer	les	associations	de	protection	de	la	nature	et	de	l’environnement	avant	les	prises	de	
décisions	importantes.	
	
Votre	ambition	en	matière	d’Espaces	naturels	protégés	:	
	
Face	à	la	chute	de	la	biodiversité,	le	rythme	effréné	de	l’artificialisation	des	sols	il	faut	bien	évidemment	
renforcer	la	politique	de	protection	des	espaces	naturels.	Lors	de	ce	dernier	mandat,	nous	avons	créé	un	
écosystème	qui	va	nous	permettre	d’accélérer	et	d’accroître	les	financements	en	faveur	de	la	protection	de	la	
biodiversité	sur	le	prochain.	Nous	avons	en	effet	créé	l’Agence	Bretonne	de	la	Biodiversité,	la	Fondation	Breizh	
Biodiv,	le	1%	biodiversité.	
Concernant	les	espaces	naturels,	nous	ferons	des	canaux	de	Bretagne	des	corridors	écologiques,	tout	à	la	fois	
lieux	de	réserve	et	de	développement	de	la	biodiversité.	Nous	développerons	notre	politique		d’aires		
naturelles		protégées		avec		la		création		d’un		nouveau		parc		naturel		régional		«Rance		Côte		d’Emeraude».	
Enfin	nous			créerons			de			nouvelles			réserves	naturelles	régionales.	
	
Votre	vision	de	l’agriculture	de	demain	:	
	
Nous	voulons	que	l’agriculture	bretonne	reste	diversifiée	et	à	taille	humaine.	Il	est	donc	indispensable	de	
relever	le	défi	du	renouvellement	des	générations	en	agriculture.	Nous	renforcerons	les	réseaux	des	lycées	
agricoles	publics	et	y	proposerons	des	modules	de	formation	adaptée	aux	spécificités	agricoles	de	la	Bretagne	
pour	donner	l’envie	d’être	paysan	dans	cette	région.		
Nous			accompagnerons			la			création			et			l’essor	de	Projets	Alimentaires	Territoriaux	(PAT)	dans	toutes	les	
intercommunalités	de	Bretagne.	
Nous	doublerons	le	nombre	d’exploitations	agricoles	engagées	dans	l’agro-écologie	par	des	contrats	
pluriannuels	avec	la	Région.		
Nous	lancerons	un	appel	à	manifestation	d’intérêts	pour	des	expérimentations	de	territoires	zéro	pesticide	de	
synthèse	en	début	de	mandat.	
La	stratégie	d’accompagnement	des	agriculteurs	passe	en	grande	partie	par	la	poursuite	des	MAEC.		Nous	
continuerons	de	pousser	fortement	à	la	régionalisation	de	cette	PAC.	
	
	
	



	
Vos	objectifs	en	matière	d’aménagement	durable	du	territoire:	
	
Pour	atteindre	la	zéro	artificialisation	d’ici	2040,	nous	accompagnerons	les	territoires	pour	réduire	de	moitié	le	
rythme	de	consommation	des	terres	naturelles	et	agricoles	d’ici	2030.		
Nous	consacrerons	250	millions	d’euros	au	développement	des	centralités	et	des	services.	Nous	investirons	
dans	les	centres-bourgs	et	les	centres-villes	en	favorisant	la	mixité	habitat	–	économie	–	services.	
Nous	augmenterons	la	surface	de	la	forêt	bretonne,	pour	mieux	respirer	mais	aussi	soutenir	la	filière	bois,	en	
veillant	à	l’adaptation	des	essences	aux	changements	climatiques.	Nous	soutiendrons	la	renaturation	des	
territoires,	y	compris	dans	les	projets	d’aménagement	urbain.	
Nous	renforcerons	l’outil	«Breizh	Cité»	pour	la	réalisation	de	projets	urbains	dans	une	vingtaine	de	villes	
moyennes	bretonnes	et	contribuerons	à	créer	des	logements,	des	commerces,	de	l’immobilier	d’entreprises,	le	
tout	sans	aggraver	l’étalement	urbain.	
	
Votre	attachement	à	l’éducation	des	jeunes	sur	les	sujets	climatiques	et	écologiques	:	
	
Depuis	2004	la	Région	finance	environ	2000	projets	éducatifs	par	an	dans	les	lycées,	publics	comme	privés	
(dispositif	Karta).	En	moyenne,	230	de	ces	projets	accompagnés	concernent	les	enjeux	climatiques	et	
écologiques,	ce	qui	représente	un	montant	de	l'ordre	de	230	k€	par	an.	
La	sensibilisation	des	jeunes	à	ces	enjeux	passe	également	par	le	Conseil	régional	des	jeunes	(166	lycéens	et	
apprentis	élus	pour	2	ans,	depuis	2004	aussi),	qui	travaille	en	différentes	commissions	thématiques.	Le	CRJ	a	
été	largement	associé	à	la	BreizhCop.	
	
Enfin,	la	Région	a	lancé	en	décembre	2020	le	premier	AMI	«	Mon	lycée	est	un	Refuge	pour	la	biodiversité	»	à	
destination	des	lycées	publics	bretons,	en	partenariat	avec	la	LPO	et	les	autorités	académiques	(DRAAF	et	
Rectorat).	20	lycées	publics	viennent	d'être	retenus	pour	participer.	Ils	ont	été	choisis	parmi	les	établissements	
répondants	qui	n'étaient	pas	déjà	engagés	dans	un	partenariat	éducation	à	l'environnement	/	sensibilisation	à	
la	préservation	de	la	biodiversité	avec	une	structure	LPO	ou	équivalent.	Nous	amplifierons	ces	partenariats.	
	
Votre	appréciation	du	rôle	des	associations	de	protection	de	la	nature	aux	côtés	des	collectivités	et	de	l’Etat	:	
	
La	Breizh	COP	aura	vocation	à	être	rééditer	sur	des	grands	enjeux	régionaux,	en	associant	toutes	les	parties	
(élus,	entreprises,	associations)	et	en	mobilisant	davantage	encore	les	citoyens	
	
Agir	pour	les	transitions	c’est	favoriser	la	transparence	des	informations	et	des	enjeux,	organiser	la	
concertation	et	en	coopération	entre	tous	les	acteurs	notamment	sur	les	sujets	les	plus	déterminants	comme	
l’agriculture,	la	mer,	l’eau,	l’énergie,	la	biodiversité	et	l’éducation….	
	
Nous	systématiserons	dans	tous	les	bassins	d’emploi	de	Bretagne	un	dialogue	permanent	associant	tous	les	
acteurs	de	l’économie	et	des	transitions,	de	l’emploi	et	de	la	formation	:	entreprises,	syndicats,	pouvoirs	
publics	et	associations.	
	
Concernant	les	associations	de	transition	et	environnementales,	expertes	des	solutions	de	transitions,	comme	
nous	nous	y	sommes	engagés,	nous	améliorerons	le	soutien	financier	en	organisant	une	table	ronde	des	
financeurs	(région,	département,	Ademe,	agence	de	l’eau	etc…)	afin	de	leur	garantir	un	fonctionnement	
pluriannuel	non	strictement	dépendant	d’Appels	à	Projets.	
	
Votre	manière	d’appréhender	le	partage	de	l’espace	naturel	par	les	différents	utilisateurs	sportifs	et	de	
loisirs	:	
	
La	région	a	adopté	un	schéma	régional	du	tourisme	fin	2020:	https://bit.ly/3gkHoJq	
La	prochaine	mandature	permettra	de	le	mettre	en	oeuvre.	Nous	voulons	:	
Sensibiliser,	mobiliser	et	faire	des	acteurs	du	tourisme	des	vecteurs	de	la	transition	et	de	la	transformation	
pour	un	tourisme	durable	en	Bretagne	:	les	rendre	acteurs	des	démarches	pour	que	les	visiteurs	s’approprient	
un	modèle	breton	soutenu	par	ses	acteurs.	



Porter	une	attention	particulière	aux	sites	sensibles	ainsi	qu’à	ceux	soumis	à	une	forte	fréquentation	ou	à	de	
fortes	pressions	en	analysant	les	capacités	de	charges	/	l'acceptabilité	touristique	des	sites	et	en	déployant	des	
mesures	adaptées	en	faveur	de	la	gestion	des	flux,	de	la	protection	et	de	l’aménagement	des	espaces.	
Faire	du	tourisme	un	secteur	exemplaire	en	matière	d’intégration	des	enjeux	de	la	sobriété	dans	tous	les	
projets	de	développement	et	d’aménagement	:	garantir	comme	règle	prioritaire	l’obligation	de	rechercher	
l’évitement	des	nuisances	environnementales	avant	la	réduction	puis	en	dernier	lieu	la	compensation.	
	
	


